



DOI: 10.18572/1813-1190-2019-12-35-39

Культура владения юридико-языковыми средствами в правотворчестве как показатель его качественного уровня (из опыта разработки некоторых положений гражданского законодательства)*

Самородов В.Ю.**

Целью настоящей статьи является анализ культуры владения юридико-языковыми средствами в правотворчестве, которые применяются при подготовке, создании и изменении законодательства. Для осуществления данного анализа первоначально рассмотрен теоретико-правовой феномен культуры правотворчества. В статье обращается внимание на важность культурной организации правотворческой деятельности при формировании качественного, непротиворечивого современного гражданского законодательства. Фиксируется взаимосвязь культуры правотворчества и технико-юридических средств, используемых при разработке современного позитивного права. **Методология** исследования включает философские, общенаучные и специально-научные методы теоретического и эмпирического уровня (диалектика, дедукция, индукция, анализ, синтез, сравнительно-правовой, культурологический, лингвистический, юридико-технический методы). Работа с данным методологическим инструментарием обусловила теоретическое понимание культуры правотворчества. Констатируется, что культура правотворчества включает культуру владения юридико-языковыми средствами в правотворчестве. Автором **делается вывод** о необходимости совершенствования культуры правотворческого процесса, в том числе культуры владения юридико-языковыми средствами, что положительно скажется на разработке положений гражданского законодательства, повышая его качественный уровень. **Научная и практическая значимость.** В статье делается акцент на всестороннее овладение субъектами правотворчества умениями и навыками использования юридико-языковых средств в правотворчестве (в том числе в практике создания гражданского законодательства), что определяется как одно из культурных требований к правотворческому процессу, способное выступить показателем его качества. В статье также приводятся примеры некоторых негативных проявлений в правотворчестве в части ненадлежащего применения правил языка гражданского права и истолкования законов и иных актов, содержащих нормы гражданского права.

Ключевые слова: право, культура, правотворчество, качество правотворчества, культура правотворчества, язык правотворчества, юридико-языковые средства, гражданское законодательство, правотворческая культура.

Culture of the Mastery of Legal and Linguistic Means in Law Making as a Ratio of Its High Quality Level (from the Experience of Development of Separate Civil Law Provisions)

Samorodov V. Yu.***

The purpose of this article is to analyze the culture of possession of legal and linguistic means in law-making, which are used in the preparation, creation and modification of legislation. To implement this analysis, the theoretical and legal phenomenon of the culture of law-making was initially considered. The article draws attention to the importance of cultural organization of law-making activities in the formation of qualitative, consistent modern civil legislation. The interrelation of the culture of law-making and technical and legal means used in the development of modern positive law is fixed. **The research methodology** includes philosophical, general scientific and special scientific methods of theoretical and empirical levels (dialectics, deduction, induction, analysis, synthesis, comparative legal, cultural, linguistic, legal and technical methods). Work with these methodological tools has led to a theoretical understanding of the culture of law-making. It is stated that the culture of lawmaking includes the culture of possession of legal and linguistic means in law-making. The author **concludes** that it is necessary to improve the culture of the law-making process, including the culture of possession of legal and linguistic means, which will have a positive impact on the development of provisions of civil legislation, increasing its quality level.

* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ и администрации Тамбовской области в рамках научного проекта № 19-411-680004.

** Самородов Владимир Юрьевич, аспирант кафедры теории и истории государства и права Тамбовского государственного университета имени Г.П. Державина, avtor@lawinfo.ru

*** Samorodov Vladimir Yu., Postgraduate Student of the Department of Theory and History of State and Law of the Derzhavin Tambov State University





Scientific and practical significance. *The article focuses on the comprehensive mastery of the subjects of law-making skills and the usage of legal and linguistic means in law-making (including in the practice of creating civil legislation), which is defined as one of the cultural requirements for the law-making process, which can act as an indicator of its quality. The article also provides examples of some negative manifestations in law-making in terms of improper application of the rules of the language of civil law and interpretation of laws and other acts containing the norms of civil law.*

Keywords: *law, culture, law-making, quality of law-making, the culture of law-making, law-making language, legal-language means, civil law, law-making culture.*

